
资深投资人周林林博士谈济宁企业发展

本地企业上市，也是招商引资
本报记者 刘芝杰

2006年，上海交通大学昂立教
育集团与大众报业集团战略合作
成立上海交通大学昂立MBA山东
教育中心，全面引进高端MBA项
目，致力于为山东各大企业培养中
高级管理人才。

2008年4月12日，上海交通大
学昂立MBA山东教育中心正式升
格为上海交通大学ONLY齐鲁商
学院。2011年12月21日，上海交通
大学ONLY齐鲁商学院济宁课程
中心举行揭牌仪式。

济宁课程中心开设课程有：工
商管理MBA、金融管理MBA、资本
运营MBA、创意文化产业MBA、公
共管理MPA、卓越女性班、企业内
训等。以上课程依托上海交通大
学，整合上海名校相应学科优秀
MBA讲师以及企业高层经理等资
深人士，采取每月集中2天时间上
课的方式，通过讲授与案例分析、
小组讨论、情景模拟、互动游戏等
相结合的培训方式，注意启发学员
之间经验与知识的相互分享。研修
期间，穿插精品讲座，进一步拓宽
学员视野，改善学员心智模式，掌
握最新管理理念，了解产业发展动
态与国家政策走势。
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1-6月份，济宁市工
业规模以上企业实现销
售收入 2 2 7 8亿元，利税
282 . 8亿元，利润184 . 4亿
元。这其中，重点百户企
业实现销售收入1511 . 9

亿元，实现利税142 . 7亿
元，利润87 . 2亿元，对地
方经济的影响力非常明
显。但是，济宁市仅有兖
州煤业、太阳纸业、山推
股份、山东如意、鲁抗医
药以及圣阳电源等6家上
市企业，在借助资本市场
规避市场风险这方面，做
得还不够。

近日，上海交通大学
齐鲁商学院邀请从事实
业投资、股权投资和战略
整合的资深投资人周林
林博士，为济宁的企业家
们进行了专题培训，就中
国宏观经济走势、中国企
业和资本市场对接的必
要性、企业上市资本运作
的要点等几方面内容做
了深入分析。培训结束
后，结合济宁实际情况，
周林林对本报记者阐述
了他对企业上市的独到
见解。

记者：当前经济大环境下，中
小企业发展面临严峻形势，根据您
的了解，济宁本土企业接下来将会
面临什么样的问题？如何规避不利
因素获得更好的发展呢？

周林林：我认为，未来3-5年，
中小企业发展只有三种结果：一是
自身发展壮大，把别的企业吃掉；

二是停滞不前，被别的企业吃掉；
第三个就是自己死掉。

一个企业怎样才能避免“被
吃掉”和“自己死掉”，上市无疑是
最好的手段之一。首先，企业完成
上市后，可以获得一定资金，继续
扩大规模或是进行技术改造，也
可以用来进行收购，让自己顺利

完成转型，让产品更有竞争力；其
次，上市公司财务透明，管理规
范，在银行的信用评级也会提高。
一个上市公司从银行获得贷款支
持的可能性，肯定比那些普通企
业更大些；第三，完成上市后，企
业的品牌影响力以及美誉度都将
得到提升。

记者：根据您的经验，一家企
业要做成什么样子才具有投资价
值，才能比较容易完成上市？济宁
上市企业偏少的原因主要有哪些？

周林林：首先一点，一个企业
发展到什么程度，主要取决于这个
企业背后的管理团队。一个企业家

和他领导的管理团队有没有做大
的胸怀，这是决定企业未来的先决
条件之一。

企业有了很好的管理团队，接
下来就要培育自己最核心的竞争
优势。我认为，相对于其他方面，济
宁的企业家最需要做的，就是转变

思维，了解企业上市的好处。要明
白，有人对你的企业进行投资，帮
助你上市，都是有利于企业发展的
好事，并不是要来分你的钱、分你
的权，一个上市企业的“大蛋糕”，
远比你自己手里攥着的“窝窝头”
好多了。

记者：济宁市有几千家企业，
有一定规模的企业也不在少数，但
是迄今为止上市企业只有6家。在
您看来，政府在帮助企业完成上市
的过程中应该怎么做？

周林林：在企业上市的过程
中，地方政府能起到非常重要的作
用。一是引导企业认识到走资本市
场道路的重要性；二是在政策上对
这类企业给予大力扶持，主要帮助
企业解决上市过程中碰到的问题，
相关部门还可以帮助规范企业制
度和财务等，减少企业运营管理成
本；此外，对于企业完成上市的奖

励，都会促使企业对上市更加积极
主动。

目前很多地方政府都在忙着
建工业园，千方百计吸引外地企业
入驻，但我认为这并不一定是最好
的办法。在建设工业园区的过程
中，地方政府需要进行拆迁、征地，
需要花费大量资金，搞完工业园区
以后，政府往往背上一大堆债务。
这还不算完，政府还要花大力气招
商引资，还得承诺优惠政策，这样
下来，很多工业园区建设了很多
年，都没有获得收益，出力不讨好。

所以，对地方政府来讲，最好

的招商引资政策恰恰不是走出去，
而是适当把目光放短，看看自己当
地的好企业。每个地方都有很多管
理规范、发展潜力大的企业，政府
应该把更多的精力和支持放到它
们身上，推动当地企业做大和上
市。在上市过程中，这多企业会得
到外来资金的投资，完成上市后，
又能募集数额较大的资金，企业再
用这些钱扩大生产规模，等于引进
了一个很大的项目，而政府在这个
过程当中，需要付出的工作远远小
于引进外资并完成落地，这也是政
府招商引资的一种好渠道。

企业不想死掉，上市是最好的手段之一

企业家需转变思维，别光攥着“窝窝头”

政府推动当地企业上市，等于引进大项目
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